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                国际中医现状 
                  

----突破中西医结合发展瓶颈的关键在于更多严格的临床试验                     

                    

                                                 魁北克自然疗法师协会   Mark          

                                                   

引言 

    中医是历经几千年而发展起来的一种诊疗范畴, 时间上先于现代医学。因受道教和佛教

的影响,中医包含复杂的人体整体模式。中医是围绕着五脏和六腑发挥作用的，五脏即心、

肝、脾、肺、肾, 六腑即大肠、小肠、膀胱、胃、胆囊和‘三焦’。所有‘脏腑’都和气血相联系。

而经络和气是没有解剖基础的概念。中医的治疗方法有多种，如艾灸、拔火罐、按摩、心-

身疗法、冥想疗法（如气功和太极拳），以及针灸和食疗。 

    在美国，中医的培训一般设置为三或四年全日制课程，包括草药、按摩、食疗，以及针

灸和体质锻炼等内容。多数学校都提供 500 学时或更多的西医内科学，也安排一些针灸范畴

的内容，如经典的针灸、耳针和点穴等。 

 

健康专家和民众之间的分离 

    西医在世界范围内，根据已有的证据，其可提供最先进的医疗，并因各种研究在不断增

加文献资料而发展进步，可以说医生的确是现代医学技术前沿的专家。 

    但是，在美国，由这些医生服务的那些民众却被慢性肥胖、糖尿病、心脏病、抑郁症等

疾病所困扰,，在东方国家我们看到的类似情况却不像美国那么多。有一种理论认为：中医

是一种生活方式，而医生主要是在急重症时进行干预。 在美国，人们并不听从西医医生的

改善健康的指导，因为虽然西医医生处理急重症是最好的，但仍在尝试如何应对慢性疾病。 

    另外，举例来说，分子生物学和致癌机理方面的研究进展，已经导致新的口服抗癌药的
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开发并获得批准，这就把药品监督管理的责任转移给社区环境中的患者，而这些患者就已脱

离开受监控的临床环境。 正如在加拿大一样，美国居民和医生之间的联系也是建立在需求

基础之上的。而中医因有更频繁的咨询而促成与人们更紧密的联系，反之也促进了生活方式

的改变。 

 

问题：需要更多的研究 

    迄今为止，科学界仍在尝试确证中医的强大和有效性。有证据表明一些产品和治疗方法

有了许多可测量的临床效果。这样，将其整合进西医就简单了，但需要利用可重复的阳性结

果进行更多的研究和试验。一旦实现这一过程，西医将把中医容纳进来。举一小例，过去曾

经有过，医院里接生婴儿时医生事先不洗手，发现这导致婴儿高死亡率，现在医学改变了这

个做法，就是事先‘洗手’，结果更多的新生儿存活下来。而目前中医仍缺少证据，我们需要

更多缜密的试验。 

    许多中医的临床研究不够严格，数据是自己报告的，而且存在记忆偏差。方法学的局限

性很显著，因此对其结果必须谨慎解释。需要做更好的设计和更大规模高质量的随机对照试

验。 

    在补充医学方面，世界健康组织和白宫委员会都同意如上观点，即需要进行更多的临床

试验来确认中医的功效。 

 

答案： 现有的病例档案 

    在加拿大和美国，日常都有中医从业，估计针灸师达 1.6 万人。每位病人都应该有西医

诊断，其诊疗过程能够用已确立的西医方法进行监测和记录，而这是一直以来中医在中国的

研究欠缺的。 

 

解决途径：研究什么 
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    在世界范围内，草药和中医正在越来越多地用于癌症患者，兼作为一种外科和化疗的止

吐药。 

    中医在许多病症都显示出效果，如疼痛（肩周炎，慢性疼痛等）、减肥、功能失调性疾

病、头痛、抑郁症、膝关节炎和肌肉痛，也常用于应对西医常规疗法产生的各种副作用。如

有 60 多种中药制剂已被确认具有抗血小板凝聚、抗凝血和促凝血效果。 

    关于高危人群脑卒中基本预防方面，有一项‘脑安胶囊’和阿司匹林的对照试验，（其结果

显示）‘脑安’对脑卒中效果更为优越。因阿司匹林的使用是巨大市场，需要对该制剂‘脑安’进

一步研究。 

 

制药公司 

    许多制药公司已接受草本药物并作研究，提取其关键成分，并在此基础上获取新药专利。

但这些公司拒绝外界分享其研究成果，以保护其股东利益。 

    科学家们在慢慢复制这些被这些药企完成的研究。研究进展缓慢，缺少资金，科学家之

间的协调配合也有限。若研究得以集中，这种局面就能改变。 

 

中医和西医的结合是最好的途径 

    中医不会取代西医，但若进行更多的支持性研究，二者的诊治方法可以越来越多地结合

起来。多项研究显示，当中医结合了西医的情况下，中医表现出的更好的效果。二者结合起

来比较各自单独使用，会产生更多的协同效应。例如，中医与西医的抗精神病药物结合使用，

会在精神状态方面、整体功能和减少副作用等方面带来益处。 

 

中医疗效的机理 

    虽然机理仍不清楚，但存在一些流行的理论。中药制剂因其含有活性成分而可能起作用，

其不是安慰剂。瑜伽是一种锻炼形式。冥想（禅）的机理是放松，改善心血管系统，减少大
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脑活动，降低肌紧张，并且影响支配心血管的交感神经系统。我们注意到，当针灸针插入穴

位之后，患者呼吸加深并松弛下来。 

    针灸的内啡肽和 5-羟色胺假说提示针刺是在大脑和脑脊液水平发挥作用。针灸可以刺

激血管和免疫系统反应而起作用，包括局部产生炎症介质。 

    针灸的另一个主导假说包括三个因素。即：来自针灸特定穴位的特异性生理效应，来自

针刺入皮肤所致微创的非特异性生理效应，以及非特异性心理效应；后者又与一系列因素相

关联，如治疗环境、病人的期望值、针灸师的意向、医患关系和病情的自然发展史等等。 

 

草药制剂使用的针对性 

     一项研究表明，政府所批准的中药配方（草药制剂）其中 99%都是关于表观基因组和

微小核糖核酸（imRNA）相互作用方面的，这意味着这些制剂具有真正的价值。就像处方药

华法令仅用于特定病人一样，草药制剂营养补充剂也有其针对性。 一般如果不是在已有健

康问题或营养缺乏的情况下，草药和营养补充剂不需要使用，现代医学可以用血液化验和其

他手段来检测是否存在健康异常或营养缺乏。 

 

展望 

    西医将继续完善并向前发展。与中医结合将有可观的成效，但该成效得以实现的前提是：

具备足够多的有利的临床试验来证实中医的有效性。中医可为病人提供更好的保健；协助医

生（对疾病）进行预防性干预，同时也允许他们专注于急重症；它也能为国家减少健康方面

的支出。但是，除非实施完善的临床试验，否则这些目标均不能实现。 

    我们需要把已在公开行医的中医从业者动员和联合起来，建立病历档案记录，以增进‘证

据’的数量和质量。 

     

呼吁 
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    为了收集和分享资料，我们向全世界所有中医从业者发出公开邀请，无论以汉语、英语、

粤语或法语，都可以发布、交流你们的临床效果或经验，并让我们成为同伴。 

 

请发邮件到 lynch369z@yahoo.com 注册并参与这项活动，共同推进中医向前发展。 

 
 


